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El Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID) otorgará una 
garantía de USD 77 millones
Carolina Jaramillo explicó que el Ministerio de Energía y 
Minas gestionó una garantía de liquidez como “mecanismo 
de cobertura de riesgo de última instancia”. Se activa para 
pagar cualquier incumplimiento en el pago para la genera-
ción de proyectos privados. 

Alcalde Aquiles Álvarez: “A pesar de 
las adversidades, hemos cumplido 
cerca del 80% del plan de trabajo”
Desde la estación principal de la Troncal 4 de la Metrovía, en el suroeste de Guaya-
quil, el alcalde Aquiles Álvarez presentó su informe de gestión al cumplir dos años 
al frente del Municipio. Frente a más de 3.000 ciudadanos, detalló los avances en 
obra pública, seguridad, servicios básicos, movilidad, ambiente, cultura, economía y 
recuperación del tejido social.

Fiscalía pide para Jorge 
Glas y Carlos Bernal la 
pena de 13 años de cárcel 
por el delito de peculado 
en el caso Reconstruccón 
de Manabí
La pena máxima para el delito de peculado, es decir, 
trece años de cárcel, es la sentencia que solicitó la 
tarde de este domingo, 22 de junio, el fiscal general 
encargado, Wilson Toainga, para Jorge Glas, exvice-
presidente de la República y expresidente del Comité 
para la Reconstrucción y Reactivación Productiva 
y del Empleo, y para Carlos Bernal, exsecretario 
técnico del Comité de la Reconstrucción, procesados 
dentro del caso Reconstrucción de Manabí.

Donald Trump dice que Israel e Irán 
han acordado un alto el fuego total

El presidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, anunció este lunes que Israel e 

Irán han alcanzado un “alto el fuego 
total” 

En su cuenta de red social indico:
“¡ENHORABUENA A TODOS! Israel e 

Irán han acordado plenamente que habrá 
un ALTO EL FUEGO total (en aproxima-
damente seis horas, cuando ambos países 

hayan completado sus misiones finales), 
durante doce horas, momento en el cual se 

considerará que la guerra habrá Terminado”.

Daniel Noboa llega a China y Daniel Noboa llega a China y 
abre su nueva gira internacionalabre su nueva gira internacional
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Una de las mayores preocupaciones para quie-
nes creemos en la democracia es la polariza-
ción que domina el escenario político, pues 
no permite la convergencia de opiniones y 
merma la búsqueda de consensos.

Entre los seres humanos es normal discrepar; lo va-
lioso nace de su capacidad para encontrar solucio-
nes mediante el análisis ponderado de las variables, 
buscar las mejores opciones disponibles y evitar una 
escalada emocional en la formulación de estrategias.

En la relación humana debe existir coherencia, pa-
ciencia, comprensión y solidaridad para generar los 
cimientos de una coexistencia.

La paralización engendrada por esta incapacidad de 
“tratar de entendernos” se ha convertido en una “ló-
gica ilógica”, en la que sumar es visto como negativo, 
y el enfrentamiento permanente, como un factor po-
sitivo.

El oponerse por oponerse es la norma. Hoy es normal 

predicar: “Estoy en contra de los que están en contra 
y en contra de los que están a favor”, que era sinónimo 
de no estar de acuerdo con ninguno de los dos extre-
mos, sino buscar una posición intermedia entre los 
polos. El predominio de estas actitudes de la “suma 
cero” se ha convertido en una afrenta a la democracia 
y nos está llevando a un cataclismo.

Las guerras, la violencia, las crisis constantes son el 
resultado del inmovilismo que provoca la polariza-
ción. Los tiempos no nos acompañan a los demócra-
tas que creemos en la construcción de nuestras socie-
dades mediante acuerdos entre los actores diferentes 
de nuestras sociedades y no mediante la imposición.

Para que una democracia occidental funcione se debe 
tener claro que la mayoría decide en las urnas el ca-
mino por el cual se debe proyectar la nación y todos 
debemos “mojarnos el poncho” para salir adelante.

En el libro Las razones de nuestra polarización, su 
autor, Ezra Klein, sostiene que la “lógica de la polari-
zación” es buscar apoyo en los extremos, en los acto-

res políticos y en las instituciones para que se sientan 
únicos, solo identificados consigo mismos, con sus 
creencias y sus valores aparentes. Los “otros”, los que 
no piensan igual, los que ellos creen que no son dig-
nos de ser como ellos, no son la oposición constructi-
va, sino sus enemigos.

De allí nace ese sentimiento de polarización radical, 
de la guerra sin cuartel que divide a los hermanos de 
la nación, a las familias y produce una ruptura social 
que lleva a la confrontación y puede derivar en la vio-
lencia.

La polarización es el tema del momento. Lo vemos en 
lo nacional y en lo internacional. Vivimos en una era 
donde los radicalismos se proyectan en las cajas de 
resonancia de nuestras redes sociales, en los medios 
de comunicación y reafirman la separación y no la 
búsqueda de soluciones alcanzadas mediante consen-
sos. Esa es la ideología de la polarización que nos está 
destruyendo. Es hora de buscar acuerdos y mirar el 
futuro con determinación y compromiso.

La polarización como ideología
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Luis Gallegos Chiriboga

Con un sentimiento de profunda preocupación por 
el presente y el futuro de la sociedad global, varios 
analistas han concluido que estamos atravesando 
una era de “crisis permanente”, cuya caracterís-
tica más notable es la incapacidad de solucionar 

problemas estructurales o coyunturales en forma integral y 
con visión de futuro.

Oposición a los proyectos mineros, un discurso que va es-
calando en el movimiento indígena

Quienes vivimos en estos tiempos hemos aprendido que 
la historia del mundo no es lineal, sino el producto de cir-
cunstancias imprevistas, que se producen espontáneamen-
te o son generadas con plena intención de producir disrup-
ciones temporales o permanentes. Las crisis generalmente 
combinan narrativas comunicacionales que producen un 
efecto psicológico de frustración, impotencia, ira y deses-
peranza.

Esta situación es peligrosa, pues la mayoría decepcionada 
puede reaccionar contra el poder imperante incapaz de ad-
ministrar un estado y solucionar los problemas.

Mientras el correísmo cree que las revelaciones de Metásta-
sis son un ‘show’, para Construye se confirma la operación 
de la mafia

No importa el sistema de gobierno que tenga un Estado, 
sea democrático o autoritario: las crisis vienen en forma 
sostenida y permanente, lo que hace necesario tomar deci-
siones inmediatas. La capacidad de equivocaciones crece si 
la improvisación e inexperiencia campean, más aún si hay 
soberbia y autoritarismo.

Es necesario que el mundo haga un esfuerzo de autorre-
flexión y analice las razones por las cuales estamos en una 
era de crisis permanentes.

Mayra Salazar, procesada en caso Metástasis: ‘Pido discul-
pas... Sé que mis actuaciones no fueron las correctas’

Quizás la incapacidad de buscar soluciones de manera efi-
caz venga de la naturaleza dinámica de la generación de 
problemas; una crisis genera otra y así se desencadenan los 
acontecimientos hasta llegar a niveles de conflictos y gue-
rras. Es necesario preparar expertos en manejo de crisis, 
con experiencias reales para la solución de los problemas. 
La teoría, si no va acompañada de la experiencia, tiene un 
alto grado de fracaso.

Claramente, hay que también diferenciar que hay proble-
mas de Estado que son diametralmente distintos a los pro-
blemas empresariales y, por ello, muchas veces el trasvasar 
soluciones de un sector al otro agrava antes que soluciona 

el problema.

Bancada correísta arremete contra Henry Kronfle por invi-
tar a Diana Salazar a relevo de escolta legislativa

En la Escuela Fletcher de Derecho y Diplomacia, uno de 
los cursos más importantes abarca “el manejo de crisis”, 
que es el análisis de los procesos para mitigar o corregir 
los impactos causados por una crisis internacional o na-
cional, que cause efectos negativos, llegando a la muerte y 
destrucción. La diplomacia es justamente la carrera donde 
el conocimiento para la solución de controversias, crisis y 
conflictos es indispensable.

Las crisis son un magnífico negocio porque nunca cesan y 
entran en el perpetuo ciclo de conveniencia política, mili-
tar y social. Hay quienes viven de crear y fomentar crisis y 
están interesados en su evolución hacia conflictos y gue-
rras. En la cara de cada víctima de este perverso círculo de 
violencia se pueden mirar las huellas de las de las doctrinas 
de seguridad, el narcotráfico y los emprendimientos de los 
mercaderes de las armas, la corrupción y la ilegalidad.

En un mundo polarizado y en constante confrontación 
geoestratégica, en esta era de crisis permanentes, los países 
como el nuestro deben encontrar soluciones con absoluto 
apego a sus principios e intereses.

La era de la crisis permanente
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El presidente de la República, Daniel Noboa Azín, arribó a 
la ciudad de Beijing, como parte de su gira internacional. 
Acompañado de una comitiva de ministros, el mandatario 
ecuatoriano inicia una agenda diplomática y económica 
que busca estrechar vínculos estratégicos con potencias de 
Asia y Europa.

La ministra de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana, 
Gabriela Sommerfeld, confirmó la llegada del jefe de Esta-
do a territorio chino y destacó la relevancia del viaje para la 
política exterior ecuatoriana. “Nos espera una agenda muy 
productiva; se tratarán temas de financiamiento, fortaleci-
miento en temas comerciales y, por supuesto, inversión”, 
expresó.

REUNIÓN CON XI JINPING Y 
PARTICIPACIÓN EN FORO GLOBAL

Entre las actividades programadas, resalta la reunión bila-
teral con su homólogo de la República Popular China, Xi 
Jinping, prevista para el viernes 27 de junio.

Previo a ese encuentro, el presidente ecuatoriano man-
tendrá un diálogo este martes, 24 de junio, con el primer 

Daniel Noboa llega a China y abre su nueva gira internacional
El presidente de la República, Daniel Noboa, arribó este lunes 23 de junio 
de 2025 a Beijing, China, como parte de su nueva gira internacional iniciada 
el domingo. Según la agenda, el 27 de junio, el presidente se reunirá con su 
homólogo Xi Jinping.

ministro chino, Li Qiang. Además, 
participará como expositor en el Foro 
Económico Mundial de Verano, que 
congrega a líderes globales en innova-
ción, economía y gobernanza.
Como parte de su agenda regional en 
Asia, también se prevé una reunión 
con el primer ministro de Vietnam, 
Pham Minh Chinh, en un esfuerzo 
por fortalecer la cooperación entre 

Asia y América Latina.

GIRA INTERNACIONAL Y 
OBJETIVOS ESTRATÉGICOS

La visita a China marca el inicio de un 
recorrido que continuará en España 
e Italia, con el objetivo de consolidar 
acuerdos en áreas clave como comer-
cio, inversión y cooperación técnica. 

Según la Cancillería, el viaje busca 
posicionar a Ecuador como un socio 
confiable en el escenario internacio-
nal.

La gira se extenderá hasta el 3 de julio. 
Luego, entre el 4 y el 7 de julio, el pre-
sidente Noboa permanecerá en Italia 
por motivos personales.

La pena máxima para el delito de peculado, 
es decir, trece años de cárcel, es la sentencia 
que solicitó la tarde de este domingo, 22 de 
junio, el fiscal general encargado, Wilson 
Toainga, para Jorge Glas, exvicepresidente 
de la República y expresidente del Comité 
para la Reconstrucción y Reactivación Pro-
ductiva y del Empleo, y para Carlos Bernal, 
exsecretario técnico del Comité de la Re-
construcción, procesados dentro del caso 
Reconstrucción de Manabí.

Toainga sostuvo que luego de cinco días de 
audiencia de juzgamiento no existe duda 

del abuso ejercido por Jorge Glas y Car-
los Bernal al dinero que los ecuatorianos 
entregaron a fin de procurar los derechos 
de medicina, salud, educación, vivienda y 
reactivación económica para la población 
en las zonas gravemente afectadas a con-
secuencia del terremoto del 16 de abril de 
2016, al viabilizar la priorización de varios 
proyectos ajenos al objeto de la Ley de So-
lidaridad.

Ese análisis fue parte del alegato de cierre 
del fiscal Toainga dentro del juzgamiento 
del caso Reconstrucción de Manabí, pro-

ceso penal en el 
que Glas y Ber-
nal son acusados 
de ser los autores 
del delito de pe-
culado. El Tribu-
nal de Juicio está 
integrado por los 
jueces de la Corte 
Nacional de Jus-
ticia (CNJ) Mer-
cedes Caicedo 
(ponente), Marco 
Rodríguez y Ja-
vier de la Cadena.

A decir de Toain-

ga, a través de esta audiencia se ha podido 
apreciar que el delito de peculado no com-
prende únicamente ni exclusivamente con-
ductas de apropiación, distracción ni dis-
posición arbitraria de fondos públicos, sino 
también que este delito puede cometerse 
a través de conductas de abuso de dineros 
públicos por parte de funcionarios que han 
utilizado de manera indebida e inadecuada 
los recursos económicos pertenecientes al 
Estado recaudados por la Ley de Solidari-
dad, contrariamente a los fines por los cua-
les fueron asignados.

“Precisamente el concepto de uso indebi-
do es lo que define el término abusar, que 
contempla el verbo rector del tipo penal de 
peculado”, explicó el fiscal general.

Los proyectos analizados por la Fiscalía que 
fueron declarados prioritarios, que a decir 
de la instancia acusadora no tenían esa ca-
lidad y se construyeron por intereses parti-
culares con los fondos para las víctimas del 
terremoto de 2016, fueron el acceso a Ba-
hía de Caráquez, puente sobre el río Jama, 
derrocamiento y demolición de escombros 
y puente sobre el río Mataje, hechos eje-
cutados por el Ministerio de Transporte y 
Obras Públicas, a través de las subsecreta-
rías zonales 4 y 1, respectivamente; cuatro 

facilidades pesqueras en San José de Cha-
manga, Cojimíes, Arenales de Crucita y 
Puerto López, y el Espigón de Sacrificio del 
Puerto Pesquero Artesanal de San Mateo, 
en cuya ejecución intervinieron entidades 
como Inmobiliar.

“El cumplimiento del tipo penal de pecu-
lado ha resultado más que evidente, pues 
con claridad se ha podido identificar las 
obras, la priorización injusta y abusiva, el 
control de dichas decisiones que se fundaba 
sobre los ahora procesados, el sinnúmero 
de construcciones inservibles, inutilizadas 
e innecesarias. Finalmente, el nulo respeto 
a la Ley de Solidaridad y normas de contra-
tación pública”, anotó Toainga .

Para la Fiscalía no existen dudas de que to-
dos estos hechos ilícitos fueron cometidas 
con pleno conocimiento y voluntad de los 
ahorros procesados. Toainga refirió que el 
panorama completo de los hechos brinda 
con seguridad plena la presencia del dolo 
en todas las conductas abusivas, de prio-
rizaciones llevadas a cabo en los hechos 
que aquí se juzgan, considerando además 
la lucidez y ubicación en espacio temporal 
con los cuales los procesados han expuesto 
ante este Tribunal sus intervenciones como 
miembros del Comité de Reconstrucción.

Fiscalía pide para Jorge Glas y Carlos Bernal la pena de 13 años de 
cárcel por el delito de peculado en el caso Reconstruccón de Manabí
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Wilson Toainga, fiscal general (subrogan-
te), aseguró que en Ecuador, los fiscales y 
jueces no tienen garantías para desarrollar 
su trabajo, especialmente en el ámbito de la 
lucha contra la delincuencia organizada.

Lo dijo el 23 de junio, durante su compare-
cencia ante la Comisión de Fiscalización y 
Control Político de la Asamblea Nacional. 
La mesa legislativa continúa con la inves-
tigación de las presuntas actuaciones irre-
gulares de los operadores de justicia, en el 
marco del conflicto armado interno que 
afronta el país.

El Fiscal explicó que todos los operadores 
de justicia tienen las mismas medidas, pese 
a que el riesgo es mayor en el caso de quie-
nes están al frente de los procesos relacio-
nados con el crimen organizado.

Al respecto, recordó que existe una norma-
tiva internacional excepcional relacionada 
con la materia del crimen organizado, que 
es una problemática regional y mundial 
que data de la década de los noventa. "Fren-
te a esto, nuestra legislación también debe-
ría contar con medidas excepcionales para 

garantizar la seguridad 
de los jueces y fiscales", 
añadió.

Partes policiales mal 
elaborados dificultan el 
trabajo de fiscales

El Fiscal General (su-
brogante) también ex-
plicó que la actuación de 
los fiscales, en los casos 
de flagrancia, depende 
de los partes de aprehen-
sión y/o de novedades 
elaborados por la Poli-
cía y Fuerzas Armadas. 
Explicó que no todos los 
partes ni todos los expe-
dientes cuentan con la 
debida fundamentación 
para formular cargos; 
"tampoco encajan en los presuntos delitos 
que se mencionan en ellos", dijo.

Según Toainga, esta es la razón por la que 
los fiscales, cuando los elementos probato-
rios lo permiten, solicitan medidas cautela-

res, personales o reales, según correspon-
da. "No todos los casos ameritan prisión 
preventiva y, en muchas ocasiones, el juez, 
sobre la base de las normativas nacionales 
e internacionales, decide otorgar medidas 
como la prohibición de salida del país o la 
presentación periódica ante la autoridad 

judicial", añadió.

Los miembros de la comisión remitirán un 
pedido de información a la Fiscalía Gene-
ral, documentación que será debidamente 
analizada y evaluada para la construcción 
del informe en torno a esta investigación.

El Fiscal General asegura que jueces y fiscales no tienen 
garantías en su trabajo contra la delincuencia organizada

El Fiscal explicó que todos los operadores de justicia tienen las mismas me-
didas, pese a que el riesgo es mayor en el caso de quienes están al frente de 
los procesos relacionados con el crimen organizado.

El Consejo de Participación Ciudadana y 
Control Social (CPCCS) informó que for-
mará una comisión ciudadana responsable 
del concurso para elegir al nuevo Fiscal Ge-
neral del Estado. Esta iniciativa se anunció 
durante un encuentro en la Universidad 
Andina Simón Bolívar en Quito.

La comisión estará compuesta por diez in-
tegrantes: cinco representantes de las fun-
ciones del Estado (Ejecutivo, Legislativo, 
Judicial, Electoral y Transparencia) y cinco 
ciudadanos que serán seleccionados me-
diante una convocatoria pública próxima. 
Según el presidente del CPCCS, Andrés 
Fantoni, los miembros deberán cumplir 
con un perfil técnico similar al que se exige 
a los aspirantes al cargo de fiscal general.

Este proceso responde al artículo 290 del 
Código Orgánico de la Función Judicial, 

que establece que, ante la ausencia definiti-
va del fiscal general, debe iniciarse un con-
curso de méritos y oposición en un plazo 
máximo de un mes. La renuncia de Diana 
Salazar, formalizada el 20 de mayo de 2025, 
dio inicio a este procedimiento.

Una vez conformada la comisión, se abrirá 
el período de inscripción para que los abo-
gados en libre ejercicio puedan postularse 
al cargo. La comisión evaluará a los can-
didatos y enviará un informe con las cali-
ficaciones al pleno del CPCCS, que desig-
nará al aspirante con la mayor puntuación. 
Se prevé que el proceso tome entre siete y 
ocho meses.

Mientras tanto, Edison Toainga, quien ejer-
cía como fiscal subrogante, asumirá la di-
rección de la Fiscalía General hasta que se 
nombre al nuevo titular.

Consejo de Participación conformará comisión 
ciudadana para seleccionar al nuevo Fiscal General de Ecuador
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Las crecientes tensiones entre Irán, Israel 
y Estados Unidos están comenzando a im-
pactar directamente en los mercados ener-
géticos internacionales, especialmente en 
el precio del petróleo. La posibilidad de un 
conflicto mayor ha generado preocupación 
entre los inversionistas, lo que ha provo-
cado un aumento en las cotizaciones del 
crudo.

De acuerdo con el análisis de Citi, si se in-
terrumpen las exportaciones de petróleo 
de Irán estimadas en 1,1 millones de barri-
les diarios, el precio del barril Brent podría 
incrementarse entre un 15 % y 20 %, alcan-
zando valores cercanos a los 75 o 78 dólares. 
Esta proyección se basa en los precios actua-
les, que rondan los 65 dólares por barril.

En un escenario más extremo, como el cie-
rre del estrecho de Ormuz , una vía marí-
tima clave para el transporte global de pe-
tróleo, los precios podrían superar los 90 
dólares e incluso llegar hasta los 120 o 130 

dólares por barril. JPMorgan también ha 
advertido que un conflicto mayor en la re-
gión podría provocar un aumento del 75 % 
en el precio del crudo.

Asimismo, otros analistas como Goldman 
Sachs han señalado que una interrupción 
en el estrecho de Ormuz podría llevar el 
precio del Brent por encima de los 100 dó-
lares. Esta zona estratégica es responsable 
del paso de cerca del 20 % al 25 % del pe-
tróleo que se comercializa a nivel mundial, 
por lo que cualquier bloqueo tendría con-
secuencias graves para el suministro global.

Aunque los precios han subido considera-
blemente en los últimos días con el Brent 
cerca de los 76 dólares y el WTI rondan-
do los 74 dólares, algunos expertos creen 
que este repunte es una reacción temporal 
provocada por la incertidumbre política. 
De mantenerse estable la oferta global y si 
el conflicto no escala, los precios podrían 
moderarse en las próximas semanas.

Tensión en Medio Oriente eleva 
los precios del petróleo a nivel mundial

Jaramillo explicó que el Ministerio de 
Energía y Minas gestionó una garantía de 
liquidez como "mecanismo de cobertura de 
riesgo de última instancia". Se activa para 
pagar cualquier incumplimiento en el pago 
para la generación de proyectos privados. 

La garantía -dijo- cubre 12 proyectos de 
energía renovable no convencionales con 
una inversión de USD 110 millones. Estos 
son los proyectos: 

6 fotovoltaicos: El Aromo (200), Ambi So-
lar (60), Intiyana (60), Imbabura (60), Ña-
ñapura (60) y Urcuquí (60). 

2 eólicos: Villonaco III (110) y Yanahurco 
(44,81).

3 hidroeléctricos: Santa Rosa (49,5) y El 
Rosario (49,5)

1 fotovoltaico, más almacenamiento.

"Para el Gobierno Nacional es trascenden-
tal ser enfático y decir que no tendremos 
ningún tipo de corte de energía eléctrica", 
destacó Jaramillo.

Los proyectos culminarían 
en este periodo de Gobierno. 

Acceso a créditos para 
beneficiarios del MIES

Hasta mayo de 2026 se entregarán créditos a 
150.000 personas con una inversión de USD 
100 millones. Se trata de créditos que se 
otorgarán a los beneficiarios del Ministerio 
de Inclusión Económica y Social (MIES), es 
decir, quienes reciben los bonos y que ten-
gan proyectos de emprendimiento. 

¿A qué montos pueden acceder 
los beneficiarios del MIES?

Según Jaramillo, pueden acceder a montos 
entre USD 660 o USD 1.320. Este monto 
es equivalente a uno o dos años del bono 
o pensión para iniciar o fortalecer sus em-
prendimientos. 

También se darán prioridad a mujeres jefas 
de hogar y jóvenes hasta los 29 años. 

"El cambio de recibir un bono y volverte 
emprendedor es lo que transforma la vida 
de las personas (...) Las personas que dejan 
de recibir un bono y pasan a recibir un cré-
dito de emprendimiento lo hacen de forma 
acompañada con cursos de formación". 

Además habrá portales para los emprende-
dores, capacitaciones y demás. 

Otros temas 

Carolina Jaramillo sostuvo que se espera 
que la Refinería de Esmeraldas tenga un 
arranque progresivo desde el mes de julio 
de 2025. 

Sobre el pronunciamiento del Gobierno 
al conflicto Irán-Israel, la vocera de Ca-
rondelet sostuvo que se aboga por la paz. 
También se ha desplegado un plan de con-
tingencia para aquellos ecuatorianos que 

decidan volver, a través de gestionar vuelos 
de retorno. 

En Israel hay alrededor 800 ecuatorianos 
que residen en Israel; en Palestina, 35; en 
Irán, 30 ciudadanos. "No hay personas he-
ridas o afectadas". 

Sobre la revelación de jueces, Jaramillo dijo 
que seguirán mostrando los nombres de los 
jueces que han liberado o benefician a de-
lincuentes. 

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) 
otorgará una garantía de USD 77 millones

Carolina Jaramillo,  vocera de la presidencia, señaló que hay 12 proyectos de energía renovable
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Ilfn Florsheim, gerente de comunicaciones 
de Interagua, en diálogo con KCH FM Ra-
dio y KCH TV manifestó que ha conversa-
do con técnicos, especialmente de la Sierra, 
para conocer el proceso del agua que baja 
de las vertientes, ya que es agua que tiene 
otra composición y, potabilizarla es menos 
costoso que, lo que se tiene que hacer, con 
el agua que se capta de un río como el Dau-
le que está lleno de impurezas, que arrastra 
muchos sedimentos, materiales, y que, al 
final resulta en agua de calidad para el con-
sumo humano.
Indicó que, en Guayaquil estamos claros y 
seguros que el agua que llega a los hogares, 
es agua óptima que se monitorea los 365 
días del año. Existe un total de 225 puntos 
de control de la calidad del agua; en casas, 
redes, reservorios; y, se han establecido 15 
rutas que se repiten cada quince días, se to-
man muestras del agua para realizar cerca 
de 95.000 exámenes al año. Por contrato de 
concesión y por normas internacionales, 
se miden 59 parámetros, la norma INEN 
exige 15 parámetros y el ARCSA nos exi-
ge 16 puntualizó. Comentó que el agua que 

permanece mucho tiempo en una cisterna, 
así sea la cisterna muy bien cuidada, el agua 
pierde su calidad, pierde el cloro residual. 
Cabe indicar que el agua circula por las tu-
berías en una cantidad cercana a un millón 
doscientos mil metros cúbicos, es decir, no 
hay momento en que el agua pueda estan-
carse; y, cuando hay interrupción en las 
tuberías por alguna reparación, luego son 
desinfectadas.
Sobre un informe que sacó el ARCSA la 
semana pasada, y que, a propósito, no es 
nuevo, pues, es el mismo informe que sa-
caron hace tres meses y lo han presentado 
de otra manera. En ese informe detalla el 
ARCSA que el cloro residual estaría en 0,27 
miligramos por litro cuando la norma dice 
de 0,3 a 1.5 miligramos por litro; sobre esto 
Interagua tomó las pruebas y los datos son 
totalmente distintos porque ese día se de-
tectó 0,95 miligramos por litro, es decir, el 
agua está libre de patógenos.
Otro de los temas que, es parte del infor-
me, con una muestra en el suburbio oeste, 
apuntaba al PH; se llegó a determinar que 
todo estaba bien de acuerdo a la norma y 

ILFN FLORSHEIM: Las muestras de Interagua 
revelan que se cumple con la calidad del agua

Ilfn Florsheim, gerente de comunicaciones de Interagua.

Andrés Albuja, analista económico, en diá-
logo con KCH FM Radio y KCH TV  indicó 
que la tasa de crecimiento del Producto In-
terno Bruto ha revelado un estancamiento 
en los últimos años; tenemos una economía 
en recesión posterior a la pandemia; el cre-
cimiento de Ecuador en los últimos cinco 

años ha sido prácticamente nulo cercano al 
0%, lo que demuestra que las políticas eco-
nómicas y de seguridad no ha sido eficien-
tes, sin embargo el Banco Central ha tenido 
una posición optimista, a pesar de que ya se 
habla de una crisis energética para este año.
Albuja mencionó que hay una crisis de li-

este control es netamente operativo, o sea, 
que no es obligatorio dentro de la norma 

INEN; las muestras de Interagua revelan 
que se cumple con la calidad del agua.

ANDRÉS ALBUJA: En época de crisis 
no se aumentan impuestos, se optimizan

quidez, no hay recursos; con un déficit de 
casi 5.000 millones de dólares; la balanza 
de pagos igual, con déficit; y, el precio del 
petróleo que se mantiene, a pesar de exis-
tir conflictos bélicos entre países; el precio 
del barril no se dispara como en anteriores 
ocasiones y, se estima que el precio del pe-
tróleo estará en 60 dólares y nuestro petró-
leo tiene un castigo diferencial de 15 dóla-
res; con eso habrá 2.700 millones de dólares 
menos para este año. Con todos estos fac-
tores, se avizora que no tendremos con una 
expansión económica de crecimiento sino 
una recesión.
Dijo que para el año 2030 estaremos con 
una crisis muy marcada, el comportamien-
to será como el que ha existido en los últi-
mos cinco años, una recesión. En época de 
crisis como la que estamos viviendo no se 
aumentan impuestos, se optimizan;  pero se 
ha hecho todo lo contrario se ha aplicado 
más impuestos, Ecuador creció en los últi-
mos años con más carga tributaria porque 
no solamente son impuestos del gobierno 
sino tasas y contribuciones, entonces Ecua-
dor es uno de los países más caros, es algo 
contradictorio porque a la población se 
carga con más impuestos versus los grupos 

económicos con grandes evasiones tributa-
rias calculadas en 8.000 millones de dóla-
res; por lo que, hay que fortalecer el control 
tributario para evitar la evasión; hay que 
bajar el IVA, no más revisiones tributarias; 
esto se llama políticas económicas cíclicas, 
lo que se necesita mayor liquidez; hay que 
controlar el gasto público(sueldos y sala-
rios), Ecuador tiene el 9% cuando otros 
países de América Latina están en el 6%.
Otro tema preocupante es que se ha des-
truido la inversión pública; ha sido paupé-
rrima, ha sido nula; hay que estimular la 
inversión con menos cargas tributarias; hay 
que bajar también las tasas de interés que el 
país las tiene muy caras; las tasas de interés 
en nuestra economía dolarizada alcanzan 
el 16 y 17 por ciento, a diferencia de Co-
lombia y Perú que están en el 11 por ciento. 
Ecuador es un país atractivo para invertir 
por su estabilidad monetaria, tiene un mer-
cado que no es para nada despreciable (18 
millones de consumidores); hay empresas 
que generan rentabilidad interna y las divi-
sas las envían al exterior; hay que estimular 
para que esa masa monetaria se quede cir-
culando en la economía del país.

Andrés Albuja, analista económico.
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En su presentación como entrenador de 
Barcelona SC, Ismael Rescalvo , afirmó 
cuáles son sus aspiraciones al llegar al equi-
po más grande del Ecuador 

“Agradecer al presidente y al Beto por con-
fiar en nuestro trabajo, vamos a derramar 
esfuerzo y sangre por esta camiseta. Esta-
mos ilusionados, tenemos una gran planti-
lla y argumentos suficientes para ser cam-
peones.

“Desde el primer llamado, 
estuve 100% convencido”

“Si tuviese algún tipo de duda, 
no estaría aquí.

Desde el primer llamado del presidente, 
cuando me presentó el proyecto y la idea de 
unirme a Barcelona, sentí una gran ilusión 
por venir, porque sé lo que representa este 
club: su historia, su grandeza y sus ambi-
ciones. Y aún más en un año tan especial 
como el Centenario.

Desde ese primer contacto, estuve conven-
cido al 100% de que este era el lugar donde 
quería estar, el lugar perfecto para aportar 
mi trabajo y ayudar al club a cumplir el ob-
jetivo que todos compartimos: ser campeo-
nes.”

LA PLANTILLA Y 
POSIBLES REFUERZOS

Nosotros tenemos un equipo muy bueno. 
Agradezco al profesor Castillo por el traba-
jo que ha hecho y por dejar al equipo donde 
está. Es un tipo muy querido por los juga-
dores y la gente del club

Ante la salida de Trindade tenemos un 
equipo y vamos a evaluar un refuerzo, aho-
ra también pedimos un lateral. Estamos 
haciendo un diagnóstico de la plantilla que 
es de primer nivel. Puede ser un 8. Y un la-
teral izquierdo.

MENSAJE A LA HINCHADA

Es una gran responsabilidad de recuperar la 
confianza de la hinchada. Ayer en Riobamba 
metimos 9 horas de carretera y el estadio es-
taba lleno, creo que está todo dicho. Quiero 
recuperar el deseo de ilusión y respeto por el 
club, que cada fin de semana el estadio pue-
da estar repleto y puedan disfrutar del juego 
y de victoria para su equipo.

LOS HÁBITOS DEL JUEGO

Ese dato lo hemos podido conseguir en to-
dos los equipos que hemos dirigido, es una 
manera de poder un hábito en el equipo y 
la única manera es el trabajo duro.

Nosotros vamos a buscar que el equipo 
tenga comportamientos presionantes, no 
solo cuando tenemos el balón, sino sin ba-
lón. Debemos ser protagonistas. Debemos 
generar hábitos en el entrenamiento y ser 
más presionantes.

POSIBLES BAJAS Y SALIDAS

Yo tengo que entrenar a todos los jugadores 
que representan a Barcelona. Actualmen-
te, tengo 31 jugadores con los juveniles, 
actualmente tengo 23, ya que el resto está 
lesionado

Mi máximo objetivo es trabajar la recupe-
ración inmediata de jugadores, si tenemos 
opciones, nos permite poder elegir. Ayer 
pudimos tener a García a Calle. Yandri 
Gómez tuvo un buen primer tiempo, es 
importante que esos chicos vayan apare-
ciendo. Debemos tener en el tramo final lo 
máximo disponible.

INMEDIATEZ AL ÉXITO 
Y METODOLOGÍA

“Es algo que con que convivimos los entre-
nadores, vivimos por y para los resultados”. 
La metodología al final debe ser adaptarse 
muy bien. Lo que me funcionó en el club, 
quizás en otro equipo, debo buscar de otras 
opciones. Mi mayor responsabilidad es 
analizar las características de los jugadores 

Ismael Rescalvo: “Quiero aportar con mi trabajo y 
ayudar a Barcelona a cumplir el objetivo de ser campeón”

y sacar el máximo rendimiento. Considero 
que estos jugadores pueden jugar mucho 
mejor.

JUGADORES QUE 
CONOCIÓ EN EMELEC

“Sin duda de que ya hayamos compartido 

vestuario, años de trabajo y entrenamiento, 
esos jugadores se adaptarán más rápido a 
lo que pedimos.” El trabajo día a día es cla-
ve para que el equipo mejore; nosotros no 
tenemos una varita mágica. Nosotros tra-
bajando y progresando día a día, podemos 
llegar al fin de semana lo más preparado al 
juego. Hay que aprovechar el talento y la 
capacidad de los futbolistas.
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NOVEDOSO: 

La FIFA está considerando un im-
portante cambio en su calendario in-
ternacional: organizar el Mundial de 
Clubes cada dos años en lugar del ac-
tual formato cuatrienal.

La información fue revelada por el 
medio brasileño SporTV y rápida-
mente replicada por diversas fuentes 
internacionales. Esta posible modifi-
cación surge tras el estreno del nuevo 
formato del torneo con 32 equipos, 
que se disputará por primera vez en 
2025 en Estados Unidos.

El presidente de la FIFA, Gianni Infan-
tino, ha expresado en varias ocasiones 
su intención de hacer crecer este tor-
neo para convertirlo en un evento de 
gran relevancia mundial, comparable 
al Mundial de selecciones. Según ver-
siones preliminares, la buena acogida 
del nuevo formato y los ingresos co-
merciales proyectados han abierto la 
puerta a una edición bienal.

Sin embargo, la idea no está exenta de 
críticas. Organismos como FIFPRO y 
diversas ligas nacionales han manifes-
tado su preocupación por el exceso de 
partidos en el calendario y el impacto 
que esto podría tener en la salud de los 

jugadores.

Por ahora, no hay una decisión oficial, 
pero el debate está sobre la mesa y 
promete generar reacciones en todo el 
mundo del fútbol

En un inesperado giro de acontecimientos, el experimenta-
do entrenador Ever Hugo Almeida ha comunicado al pre-
sidente vitalicio de Mushuc Runa, Luis Alfonso Chango, su 
decisión de no continuar al frente del equipo, así lo dio a 
conocer la periodista Johanna Calderón. La determinación 
llega tras una dolorosa goleada 5-0 sufrida ante Barcelo-
na Sporting Club en el Estadio Olímpico de Riobamba, un 
resultado que agrava la crisis del ‘Ponchito’ en la LigaPro, 
donde se encuentra en el penúltimo lugar con apenas 15 
puntos, en zona de peligro por el descenso.

A pesar de los malos resultados en el torneo local, la salida 
de Almeida sorprende debido al histórico desempeño de 
Mushuc Runa en la Copa Sudamericana 2025. Bajo su di-
rección, el equipo de Ambato se mantuvo invicto en la fase 
de grupos, logrando una clasificación directa a los octavos 
de final como líder del Grupo, un hito sin precedentes para 
el club. Almeida, de 76 años, llevó al ‘Ponchito’ a vencer a 
gigantes como Cruzeiro en Brasil y un club de Argentina 
(Unión), consolidando una campaña que ha puesto al club 
en el mapa continental.

Además, el estratega uruguayo-paraguayo ya había anun-
ciado previamente su intención de regresar a Paraguay a 
finales de año para estar con su familia, aunque expresó 
su deseo de seguir dirigiendo. Por ahora, el club espera el 
pronunciamiento oficial de Luis Alfonso Chango para con-
firmar la salida del técnico y anunciar quién será su sucesor 
al frente del equipo

En una contundente declaración, Luis Al-
fonso Chango, presidente vitalicio de Mus-
huc Runa Sporting Club, ha solicitado pú-
blicamente la renuncia del director técnico 
Ever Hugo Almeida tras la humillante go-
leada 5-0 sufrida ante Barcelona Sporting 
Club en el Estadio Olímpico de Riobamba. 
La derrota, que dejó al ‘Ponchito’ como el 
equipo más goleado de la LigaPro 2025 con 
35 tantos encajados, desató la furia del di-
rectivo, quien considera que el estratega ha 
perdido el respaldo del plantel.

“Para mí debería renunciar, porque es una 

goleada saca técnicos, ya nos pasó con 
Orense y ahora con Barcelona. Yo creo 
que el profe ya no tiene el respaldo de sus 
jugadores. Mañana espero la renuncia del 
profesor Ever Hugo Almeida, sino renun-
cia tendremos nosotros que hablar”, afirmó 
Chango en una entrevista posterior al par-
tido. Además, expresó su indignación por 
la fragilidad defensiva del equipo:“Somos el 
equipo más goleado del fútbol ecuatoriano, 
es una vergüenza. Que nos hayan hecho 35 
goles en lo que va del campeonato quiere 
decir que el arquero no vale, que la defensa 
no vale, examinaremos”.

Alfonso Chango: “Somos el 
equipo más goleado del fútbol 
ecuatoriano, es una vergüenza”

El mercado de pases en la LigaPro sigue 
teniendo mucha actividad y en el caso de 
Barcelona SC empiezan a confirmarse las 
salidas de jugadores para lo que resta de la 
temporada 2025.

Se pudo conocer que el mediocampista uru-
guayo, Jesús Trindade no continuará en la 
institución ya que llegó a un acuerdo con la 
directiva amarilla para rescindir su contrato.

Trindade llegó a mediados del 2023 y anotó 
2 goles con los toreros durante todo su paso. 
Además, ya tendría su futuro en Peñarol, 
club en el cual ya ha jugado anteriormente.

SE DESPIDE DEL PONCHITO:

Ever Hugo Almeida presentó 
su renuncia al Mushuc Runa

FIFA analiza realizar el Mundial 
de Clubes cada dos años

CON DESTINO EN URUGUAY:

Jesús Trindade no continuará en Barcelona Sporting Club
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BUENAS NOTICIAS PARA EL ÍDOLO 

En su presentación como entrenador de Barcelona SC, Is-
mael Rescalvo reveló que buscará reforzarse en dos posi-
ciones puntuales. El español reconoció que, ante la salida 
de Jesús Trindade, un "volante 8" llegaría al club; así como 
un lateral izquierdo.

"Nosotros tenemos un equipo muy bueno, agradezco al 
profesor Castillo por el trabajo que ha hecho y por dejar al 
equipo donde está, es un tipo muy querido por los jugado-
res y la gente del club", manifestó Rescalvo.

"Ante la salida de Trindade vamos a evaluar un refuerzo, 
ahora también pedimos un lateral. Estamos haciendo un 
diagnóstico de la plantilla que es de primer nivel. Puede ser 
un 8 y un lateral izquierdo", aceptó el DT.

El entrenador Ismael Rescalvo, tuvo su paso por el Club 
Sport Emelec, y hoy en la conferencia de prensa de Barce-
lona recalcó que ya no es el mismo que dirigió a la escua-
dra eléctrica.

“Uno puede estar 25 años dirigiendo teniendo mucha ex-
periencia y no mejorar, pero en mi carrera en cada paso 
que doy siempre intento mejorar hacer autocrítica y apren-
der de los errores. Intento aprovechar de experiencias para 
seguir creciendo como profesional. No soy el Ismael Res-
calvo que dirigió a Emelec, tengo esa versatilidad para sor-
prender a rivales y lo considero fundamental»

Antonio Álvarez, presidente de Bar-
celona agradeció a Segundo Castillo 
por la entrega y dedicación al frente de 
Barcelona SC.

«Antes de hacer la presentación al pro-
fe Ismael, quisiera públicamente agra-
decerle al profe Castillo. Él sabe que lo 
queremos mucho y el fútbol tiene estas 
cosas altas y bajas. Soy un agradecido 
con él por hacer una gran campaña, 
por mantenernos punteros algunas 
fechas, por habernos clasificado a fase 
de grupos de libertadores y hacerle ga-
nar 6 millones de dólares que es el 30% 
anual de su presupuesto Se viene una 
nueva era en Barcelona, estoy orgu-
lloso y feliz de poder encajar la misma 
visión que quiere Barcelona y lo que 
quiere el profe Ismael».

«No es fácil Barcelona, ellos saben muy 
bien que aquí lo único que sirve es ga-
nar y con la forma, ya que también es 
importante. Estamos seguros de que 
la metodología que él practica la pue-
de poner en práctica en Barcelona, el 
profe Ismael se va a enamorar de Bar-
celona».

En su presentación oficial como nuevo 
entrenador de Barcelona SC, Ismael 
Rescalvo dejó varias certezas de cara 
al futuro inmediato del equipo. Desde 
el estadio Monumental, el español fue 
claro en que su objetivo es contar con 
toda la plantilla actual para encarar el 
reto de pelear el título, y confirmó que 
Joao Rojas volverá pronto a las can-
chas.

“Yo tengo que entrenar a todos. Al día 
de hoy, hay 23 y como 8 lesionados. La 
idea es que, excepto Joao que volverá 
en 3 o 4 semanas al 100 %, trabajar la 
incorporación inmediata de esos juga-
dores. Tener a todos disponibles nos 
permitirá elegir más opciones para el 
juego”, señaló Rescalvo. Además, des-
tacó el rol de los juveniles: “Veo que 
hay chicos de la cantera que están su-
mando minutos y serán vitales para la 
parte final de esta etapa inicial”.

El nuevo técnico amarillo también 
valoró su conocimiento previo del 
grupo, ya que coincidió con varios 
futbolistas en clubes anteriores: “Sin 
duda que como ya compartí vestuario 
con algunos jugadores, pues se van a 

adaptar mucho más rápido a lo que 
pedimos. Pero es claro que no hay una 
varita mágica, esto es de trabajar todos 

los días, debemos ver las exigencias, la 
capacidad de esfuerzo y que el equipo 
se comprometa día a día”.

SORPRESIVO MENSAJE 

 “No soy el Rescalvo 
que llegó a Emelec”

LISTA LAS POSICIONES 

El nuevo DT de Barcelona 
confirma dos nuevos posibles 
refuerzos para el ídolo 

“En 3 o 4 semanas tendremos al 100 % a 
Joao Rojas”, afirma nuevo DT de Barcelona 

Antonio Álvarez agradeció a Segundo Castillo 
por hacer una gran campaña con Barcelona



DEPORTES
Martes,  junio 24 de 202510

DIARIO DIGITAL

NEWS
www.kchnews.com

A OCTAVOS |

Ante la polémica arbitral sucedida en el co-
tejo entre Club Sport Emelec y Delfín Spor-
ting Club, el ex árbitro ecuatoriano, Omar 
Ponce, en su programa radial matutino ‘Los 
Protagonistas’ de JC Radio Sports, informó 
que en LigaPro se manejan las líneas de off-
side de manera manual y no automáticas.

Cabe mencionar que Ponce dijo esto debido 
a que en muchos compromisos del torneo 
local demoran en la revisión de las jugadas 
en comparación a otros países a nivel de 

CONMEBOL. Por otro lado, es importante 
recordar que desde hace varias temporadas 
atrás el torneo ecuatoriano cuenta con la 
herramienta VAR en todos los partidos.

Finalmente, los equipos ecuatorianos espe-
ran fecha a fecha que estos errores arbitra-
les no existan y que poco a poco mejoren 
la tecnología que tiene la herramienta que 
está hábil en el fútbol mundial desde el 
Mundial de Rusia 2018 cuando por prime-
ra vez se la implementó.

En un duelo correspondiente a la tercera 
jornada del Grupo B del Mundial de Clu-
bes 2025, el París Saint-Germain se impuso 
por 2-0 al Seattle Sounders FC, este lunes 
23 de junio en el Lumen Field de Seattle, 
Estados Unidos. El conjunto francés selló 
su clasificación a los octavos de final, con 
goles de Khvicha Kvaratskhelia y Achraf 
Hakimi, y una sólida presentación del de-
fensor ecuatoriano Willian Pacho, quien 
jugó los 90 minutos junto a Marquinhos en 
la zaga.

El equipo dirigido por Luis Enrique fue 
amplio dominador del compromiso, con 
un 78.2% de posesión de balón y un total 
de 10 remates, frente a solo 3 disparos de 
los estadounidenses. Pese a la presión de 
los Sounders, que estaban obligados a ga-
nar por tres goles y esperar una derrota de 
Atlético de Madrid ante Botafogo para cla-
sificar, el equipo de la MLS no logró vulne-

rar el arco parisino.

El primer tanto del 
compromiso llegó 
al minuto 34, cuan-
do un remate de Vi-
tinha se desvió en 
Kvaratskhelia, des-
colocando al arque-
ro Stefan Frei. En la 
primera parte, Sea-
ttle tuvo su chance 
más clara al 18’, tras 
un error de Gian-
luigi Donnarumma, 
pero Jesús Ferreira 
no pudo definir con 
precisión.

En la segunda mi-
tad, el PSG siguió 
controlando el rit-
mo y al minuto 65, 

en un contragolpe letal 
iniciado por Bradley 
Barcola, Achraf Hakimi 
definió con categoría 
para firmar el 2-0 defi-
nitivo.

Durante el desarrollo 
del partido, los france-
ses exhibieron su su-
perioridad con ataques 
peligrosos generados 
por Désiré Doué, quien 
exigió a Frei con tres 
remates peligrosos. Del 
lado local, Obed Vargas 
probó desde fuera en 

los primeros minutos, aunque sin puntería, 
y la defensa comandada por Nouhou Tolo 
y Jackson Bell resistió hasta que los goles 
inclinaron la balanza.

Con esta victoria, el PSG avanzó a la si-
guiente fase y ahora espera al segundo cla-
sificado del Grupo A, que saldrá entre Pal-
meiras, Inter Miami, Porto o Al Ahly. Por 
su parte, Seattle Sounders cierra su parti-
cipación con tres derrotas consecutivas 
(ante Botafogo, Atlético de Madrid y PSG) 
y 0 puntos, quedando fuera del certamen 
pese a haber sido el primer club de la MLS 
en clasificarse al Mundial de Clubes como 
campeón de la Concacaf Champions Cup 
2022.

PSG con Pacho de titular se metió 
a la fase final del mundial de clubes 

GRAVE DENUNCIA DE OMAR PONCE:

 “Los árbitros manejan las líneas de offside 
de manera manual y no automática” 
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Desde la estación principal de la Troncal 
4 de la Metrovía, en el suroeste de Guaya-
quil, el alcalde Aquiles Álvarez presentó su 
informe de gestión al cumplir dos años al 
frente del Municipio. Frente a más de 3.000 
ciudadanos, detalló los avances en obra pú-
blica, seguridad, servicios básicos, movili-
dad, ambiente, cultura, economía y recupe-
ración del tejido social.

“A pesar de las adversidades, del caos he-
redado, de las trabas burocráticas, hemos 
logrado un cumplimiento cercano al 80% 
del plan de trabajo que propusimos a los 
guayaquileños”, expresó el Burgomaestre.

Durante su intervención, resaltó la trans-
parencia como pilar de su administración: 
“Se acabaron las contrataciones a dedo. Se 
acabaron las facturas impagas escondidas 
en cajones. Desde el primer día, transpa-
rentamos las finanzas de la ciudad. Y todo 
lo que hemos hecho ha sido con recursos 
de ustedes, que merecen ser administrados 
con responsabilidad y sin maquillaje”.

Más de USD 220 millones 
para obra pública

En este período, el Cabildo ha intervenido 
más de 1.300 km de vías, con soluciones 
viales ya operativas en las avenidas Juan 
Tanca Marengo y en el cruce de las Amé-
ricas con Isidro Ayora. A esto se suma el 

avance del Quinto Acue-
ducto, que garantizará agua 
potable para el 100% de la 
ciudad.

Adicionalmente, están pro-
yectadas dos nuevas solucio-
nes viales: una en la intersec-
ción de la Av. del Bombero 
y Leopoldo Carrera, y otra 
en Juan Tanca Marengo con 
Rodrigo Chávez. También se 
ejecuta el soterramiento de 
cables en distintos sectores 
y se prevé la apertura de la 
Terminal Terrestre Costa en 
octubre.

Seguridad ciudadana: 
USD 75 millones en 
tecnología y control

En el ámbito de la seguridad, Álvarez ase-
guró que se han reforzado los servicios mu-
nicipales con más personal, tecnología y 
presencia territorial. Destacó la implemen-
tación del sistema C5 –Comando, Control, 
Comunicaciones, Cómputo y Contacto 
Ciudadano–, el fortalecimiento de la línea 
181 y la creación de 4 Estaciones de Acción 
Segura (EAS) en Urdesa, Kennedy, Ciuda-
dela La FAE y Puerto Santa Ana. Otras cin-
co EAS se construirán en 2025.

“Todo el país está siendo golpeado por la 
violencia y Guayaquil, nuestra ciudad, con 
mayor dureza. Es doloroso y mantengo mi 
posición de la necesidad de trabajar juntos 
para recuperar la paz”, señaló.
 
Regularización de vallas publicitarias
 
El Alcalde también informó sobre el proceso 
de regularización de vallas publicitarias. De 
las 400 identificadas, cerca del 50% ya están 
formalizadas conforme a la nueva ordenan-
za. “Todos los recursos entran al Muy Ilustre 
Municipio de Guayaquil, ya nadie se lleva 
nada. El otro 50% no se acogió a la regulari-
zación… esas vallas van a ser bajadas”.

Impulso al deporte logra designación 
internacional para Guayaquil
 
La inversión anual de USD 4 millones en 
infraestructura deportiva ha permitido 
que la ciudad obtenga la sede como Capi-
tal Americana del Deporte 2026. El Burgo-
maestre destacó la tarjeta Guayaca Sport, 
que permite a jóvenes deportistas hasta los 
14 años movilizarse gratuitamente en la 
Metrovía.

Asimismo, más de 60.000 niños, niñas y 
adolescentes han sido beneficiarios de pro-
gramas como LigaPro Kids y las Escuelas 

JBG, desarrolladas en alianza con el club At-
lético de Madrid y la Junta de Beneficencia.

Acciones impulsan 
desarrollo de Guayaquil
 
Otros logros incluyen la regularización de 
más de 8.000 predios, la siembra de más de 
10.000 árboles nativos, la entrega de cuatro 
nuevos mercados y la rehabilitación total 
de 13 parques. Además, se puso en marcha 
la Unidad Municipal Distrital en Parque 
Samanes y la ‘Ruta Centro’, iniciativa que 
activa el arte y la cultura en el casco his-
tórico.

En turismo, un estudio reciente reveló que 
entre enero y marzo se movieron más de 
USD 197 millones en la ciudad. Los sitios 
más visitados fueron el Malecón Simón Bo-
lívar y el Cerro Santa Ana.

Al finalizar su intervención, el alcalde 
Aquiles Álvarez proyectó los próximos 
pasos de su gestión: “Guayaquil seguirá la-
tiendo y respirando mientras sigamos dan-
do batalla (…) no bajaremos los brazos ni 
ahora ni nunca, nos mantendremos firmes 
ante las adversidades, porque los imposi-
bles nacieron para ser vencidos, y esta ciu-
dad vive para escribir una nueva historia de 
resurgimiento y victoria”.

Alcalde Aquiles Álvarez: “A pesar de las adversidades, 
hemos cumplido cerca del 80% del plan de trabajo”
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Las campanadas del reloj de la Torre Moris-
ca marcaron el comienzo de una fiesta sin 
precedentes: ocho horas ininterrumpidas 
de música en vivo, ocho escenarios repar-
tidos en el corazón de Guayaquil y más de 
300 artistas desbordando talento ante miles 
de personas. Así se celebró el Día de la Mú-
sica en la ciudad, en el marco del festival in-
ternacional Fête de la Musique, que cada 21 
de junio conecta al mundo a través del arte.

Desde temprano, la “Ruta Centro” tomó 
forma con sonidos que iban del rock al 
jazz, del folclore latinoamericano al reggae. 
Más de 5.000 asistentes recorrieron la Calle 
Panamá, Pichincha, Loja y otros puntos del 
centro, convertidos en corredores musica-
les donde se mezclaron generaciones, esti-
los y emociones.

La iniciativa fue organizada por la Alian-
za Francesa con el respaldo del Municipio 
de Guayaquil, que apostó por convertir el 
espacio público en escenario abierto para 
músicos emergentes y profesionales, revita-
lizando la ciudad desde la cultura.

“Es un gran orgullo para nosotros poder 
presentarnos en este espacio como Ruta 
Centro. Ese es el espíritu de la Fiesta de la 

Música, de tener acceso para 
todos a través de la música 
y el arte en general”, expresó 
Solene Haillard, directora de 
la Alianza Francesa.

Uno de los momentos más 
emotivos se vivió en la Plaza 
del Teatro, donde la energía 
juvenil tomó el control del 
escenario. La banda Litio, 
integrada por estudiantes del 
colegio Javier, fue ovaciona-
da por el público.

“Fue increíble, siento que 
transmitimos esa energía 
que nosotros buscamos. Me 
parece increíble que permi-
tan que nosotros presen-
temos nuestros talentos”, 
dijo emocionada Domenica 
Domínguez, una de sus vo-
calistas.

La jornada también fue un espacio para vi-
sibilizar el compromiso institucional con el 
arte y la juventud. “Es justamente lo que la 
Alcaldía quiere demostrar en estos espacios 
públicos: exponer ese talento que hay en los 

jóvenes. Las calles se han llenado de vida 
y eso es lo que se busca con Ruta Centro”, 
señaló la vicealcaldesa Tatiana Coronel.

La Plaza de la Administración, el Hemici-
clo de la Rotonda, la avenida 9 de Octubre, 
el Rincón Mágico y otras calles icónicas del 

centro fueron parte del circuito que con-
virtió al casco urbano en una gran sala de 
conciertos al aire libre. El Festival de la Mú-
sica no solo celebró una fecha, sino que dio 
vida a una ciudad que suena, canta y se re-
encuentra consigo misma a través del arte.

Guayaquil vibró con ocho horas de 
música y más de 300 artistas en escena
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Con copas, licores, frutas, jugos, hielo y 
un toque de especias, 20 aspirantes a bar-
tenders de la cooperativa Juan Montalvo 
aprenden a preparar bebidas como Marga-
rita, Negroni, Mojito o Piña Colada. Tras 
cinco semanas de clases, están por cul-
minar su capacitación e incursionar en el 
mundo de la coctelería, combinando técni-

ca, pasión y actitud.

Estos talleres, impulsados por la Dirección 
de Vinculación con la Comunidad del Mu-
nicipio de Guayaquil, no solo se enfocan 
en la mezcla de sabores, sino también en 
el arte del servicio: manejo de cristalería, 
uso del charol y atención al cliente. Al con-

cluir el proceso, cada participante recibe un 
certificado que respalda lo aprendido y se 
convierte en una puerta abierta hacia opor-
tunidades laborales o el emprendimiento 
propio.

Entre enero y junio de 2025, 232 personas 
de sectores como Guasmo Sur, Isla Trini-

taria, Fertiza y Juan Montalvo han partici-
pado en los talleres gratuitos de coctelería, 
y varios ya han comenzado a trabajar en 
bares, hoteles y restaurantes, destacándose 
por su estilo y profesionalismo.

“Las clases son dinámicas y alegres. Des-
pués de este taller me gustaría emprender. 
Le digo a todos que asistan a los cursos y se 
animen, es algo muy bueno para nosotros”, 
comentó entre risas y gratitud Alexa Arana, 
una de las participantes.

Los talleres de habilidades productivas se 
mantienen activos durante todo el año. Las 
convocatorias se difunden en redes sociales 
municipales y desde las casas comunales. 
Estas acciones reflejan el compromiso del 
alcalde Aquiles Alvarez con la reconstruc-
ción del tejido social, ofreciendo espacios 
de aprendizaje que promuevan el desarro-
llo de la comunidad en la ciudad de todos.

Talleres municipales forman 
nuevos bartenders en sectores populares de la urbe

La cotidianidad de muchos habitantes de 
Mapasingue Este transcurre entre senderos 
irregulares de tierra y piedra que dificultan 
el acceso seguro a sus hogares y servicios. 
En los cerros de este sector, las escalinatas 
son la única vía para movilizarse, pero en 
varios tramos simplemente no existen.

“Se han caído, se han roto las piernas. Esto 
se pone totalmente peligroso”, señaló Elsy 
Bueno, de 79 años, moradora de la Coope-
rativa 24 de Octubre, al recordar los tropie-
zos que han sufrido ella y otros habitantes 
por la ausencia de infraestructura adecua-
da.

Para cambiar esta realidad, el Municipio 
de Guayaquil ejecutará la construcción de 
escalinatas y caminos peatonales en seis 
cooperativas: Antonio Bermúdez, Colinas 

de Mapasingue 1 y 2, Luz de América, 24 
de Octubre y 26 de Febrero. Estas obras 
mejorarán la movilidad diaria, especial-
mente durante la temporada de lluvias, y 
permitirán que más personas transiten con 
seguridad.

Estas intervenciones forman parte de un 
plan integral que el Cabildo desarrolla en 
Mapasingue Este, con una inversión su-
perior a USD 1.7 millones. Más de 30 mil 
habitantes recibirán beneficios directos y el 
impacto alcanzará a cerca de 100 mil per-
sonas de esta zona del noroeste de la urbe.

En paralelo, se atiende una de las priorida-
des más urgentes: la estabilización del talud 
en la cooperativa 26 de Febrero, ubicada 
detrás de la Unidad Educativa José Mendo-
za Cucalón. Dado que varias viviendas es-

tán en riesgo por posibles deslizamientos, 
se construirá una estructura de contención. 
El contrato ya fue adjudicado y los trabajos 
técnicos preliminares están en marcha.

Además, la Alcaldía está transformando en 
áreas recreativas espacios que antes ocu-
paban tres reservorios de agua en desuso, 
ubicados en las cooperativas Jaime Roldós, 
27 de Enero y 24 de Octubre, promoviendo 
así espacios de esparcimiento y convivencia 
social.

Para mejorar la conectividad, se ejecutan 
mantenimientos en calles estratégicas. Ac-

tualmente, un tramo de la calle 15C NO, 
que une Mapasingue Este con la Av. Raúl 
Gómez Lince (Av. Las Aguas) y Martha de 
Roldós, se reconstruye con hormigón ar-
mado. También se rehabilitó la avenida Pri-
mera, facilitando el acceso del sector hacia 
otras zonas de la ciudad.

Estas acciones responden a las solicitudes 
de los moradores recogidas durante la Se-
sión de Concejo Itinerante, liderada en 
2024 por el alcalde Aquiles Alvarez en Ma-
pasingue Este, reafirmando el compromiso 
del Municipio con el bienestar y desarrollo 
de sus comunidades.

Inversión de USD 1.7 millones impulsa 
obras prioritarias en Mapasingue Este
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Después de casi dos décadas de espera, 
los habitantes del Suburbio Oeste de Gua-
yaquil finalmente acceden al sistema de 
transporte masivo Metrovía, que opera en 
la ciudad desde 2006. La tarde del lunes 23 
de junio, el alcalde Aquiles Álvarez inaugu-
ró oficialmente la Troncal 4, una obra larga-
mente esperada y que no logró concretarse 
en administraciones anteriores. “Esta tron-
cal se dilató más de 6, 7 años. Hoy es una 
realidad”, destacó la autoridad local.

El acto simbólico se realizó en la parada 
terminal ubicada en el Batallón del Subur-
bio. Allí, el Alcalde participó en el corte 
de cinta y abordó uno de los nuevos buses 
para constatar personalmente el servicio. 
Lo acompañaron la vicealcaldesa Tatiana 
Coronel, el asambleísta Raúl Chávez, el ge-
rente general de la ATM, Manuel Salvatie-
rra y varios concejales.

El recorrido inaugural fue conducido por 
Amada Zuleta, una de las operadoras más 
experimentadas del sistema, con 12 años al 
volante de la Metrovía.

La nueva troncal beneficiará directamente 

a 120.000 personas, de 
las cuales 70.000 residen 
en el Suburbio. Gracias a 
un trayecto de 23,7 kiló-
metros, con 23 paradas, 
podrán llegar al centro 
de la ciudad en apenas 
40 minutos, a bordo 
de unidades equipadas 
con aire acondicionado 
y wifi. “Cuando la ciu-
dadanía se acostumbre 
a usar la Troncal 4, va a 
optimizar tiempo, va a 
estar tranquila, va a estar 
cómoda y, por supues-
to, es parte de avanzar 
como ciudad”, puntuali-
zó el Burgomaestre.

Esta etapa arranca con 
35 unidades, y se incor-
porarán progresivamen-
te hasta completar 104, 
entre nuevas y repotenciadas. A esto se 
suman 3 rutas alimentadoras en operación 
desde el inicio, y otras 7 que se incorpora-
rán hasta mediados de septiembre.

Durante los primeros 15 días de funcio-
namiento (hasta el 7 de julio) el pasaje se 
mantendrá en USD 0,30. Con esta obra, el 
Municipio de Guayaquil reafirma su polí-

tica de movilidad incluyente, acercando a 
sectores históricamente postergados a un 
sistema de transporte eficiente, digno y se-
guro.

19 años después, el Suburbio se sube a la 
Metrovía de la mano del alcalde Aquiles Álvarez
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En cumplimiento de lo dispuesto por el 
Consejo de Participación Ciudadana y 
Control Social (CPCCS), la Dirección 
Distrital del Ministerio de Agricultura y 
Ganadería (MAG) de Manabí realizó la 
rendición de cuentas correspondiente a la 
gestión institucional del periodo 2024, un 
proceso fundamental para garantizar la 
transparencia.

En su intervención, el director Distrital del 
MAG en Manabí, Galo Naula, informó la 
labor realizada, destacando el trabajo ejecu-
tado por el Proyecto Integral de Diversifi-
cación, Agroproductiva y de Reconversión 
Agrícola (PIDARA) con 30.949 asistencias 
técnicas, 2.954 capacitaciones, 6.633 pro-
ductores atendidos, en rubros como maíz 
duro, cacao, arroz y plátano.

Durante 2024, la Dirección Distrital tuvo 
una ejecución presupuestaria del 98,42%, 
con un presupuesto de 2.750.281,43 dólares 
que fueron destinados para gasto corriente 
y de inversión.

En cuanto al Proyecto de Riego Integral 
Tecnificado Parcelario (PRITEP) se tecnifi-
caron 134 hectáreas con el Sistema de Riego 
Tecnificado Parcelario para el área de in-
fluencia de la Junta de Riego y Drenaje Alto 
Río Chico, parroquia Riochico, del cantón 

Portoviejo, que benefició 
a 114 familias.

Se entregaron 22 Unida-
des Móviles Agroproduc-
tivas (UMAs) a pequeños 
productores agropecua-
rios de la provincia, las 
cuales tuvieron una sub-
vención de más de 396 
mil dólares.

159.505 dólares fue el 
monto obtenido por ven-
tas en los Circuitos Alter-
nativos de Comercializa-
ción (CIALCOs) en ferias 
y enlaces comerciales ma-
yoristas, entre producto-
res locales, distribuidores 
y consumidores finales; 
además, 135 productores 
de la Agricultura Familiar 
Campesina – AFC se vin-
cularon a los CIALCOs.

Se emitieron 453 providencias de adju-
dicación de tierras, por una extensión de 
1.269,51 hectáreas.

A través del Proyecto Nacional de Recon-
versión y Sostenibilidad Ganadera se logró 

la sincronización e inseminación artificial 
a tiempo fijo de 700 hembras bovinas y se 
entregaron 214 paquetes tecnológicos pe-
cuarios.

Se entregaron 3 tractores agrícolas a aso-
ciaciones agropecuarias y se lograron 150 
inseminaciones artificiales con material ge-
nético de la hacienda El Rosario.

En el área de aprovechamiento forestal se 
emitieron 227 licencias forestales de corte, 
56 certificados de predio de plantaciones 
comerciales, 30 certificados para empresas 
maderables, 14 certificados de buenas prác-
ticas forestales y la graduación de 32 pro-
ductores que participaron en la Escuela de 
Producción Forestal, en el cantón Olmedo.

En el tema semillas, se inspeccionaron 233 
centros de comercialización, en operativos 
que se realizaron con el acompañamiento 
de funcionarios de la Intendencia de Poli-
cía. Se tuvieron 477,25 hectáreas de campo 
de multiplicación de semillas inspecciona-
das, se atendieron 22 trámites de certifica-
dos de operadores / productores / comer-
cializadores de semillas y se capacitaron a 
26 multiplicadores de semillas en apoyo a 

los productores de las empresas privadas.

A través del proyecto Campo Seguro, 2.090 
productores aseguraron sus cultivos, en 
una extensión de 4.221,57 hectáreas, se pa-
garon indemnizaciones por un monto to-
tal de 97.646,75 dólares, fueron atendidos 
796 siniestros y se capacitaron a 3.627 pro-
ductores sobre la importancia del asegura-
miento productivo agropecuario.

A través de la Unidad de Gestión de In-
novación Agropecuaria, se emitieron 147 
aprobaciones de estatuto de organizaciones 
del sector agropecuario, mediante acuerdos 
ministeriales, también se otorgaron 284 re-
gistros de directivas, 268 asesorías y capa-
citaciones en constitución, regularización, 
funcionamiento, disolución y liquidación 
de organizaciones sin fines de lucro del sec-
tor agropecuario, así como183 registros de 
informes económicos.

Estos resultados reflejan el compromiso 
del equipo técnico y administrativo, para el 
desarrollo agropecuario sostenible, el for-
talecimiento de capacidades productivas de 
la provincia de Manabí, finalizó el director 
Distrital, Galo Naula.

30.949 productores agropecuarios de 
Manabí recibieron asistencia técnica en 2024
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En medio de un panorama global marcado por 
la incertidumbre y la necesidad de adaptación 
constante, HLB Ecuador dio a conocer los re-
sultados de la Encuesta a Líderes Empresariales 
2025, una investigación internacional que reco-
ge las perspectivas de 1.242 altos ejecutivos en 
52 países. El estudio revela que las empresas más 
rentables están trazando su camino hacia el fu-
turo con tres pilares clave: eficiencia operativa, 
gestión estratégica del talento humano y una 
acelerada adopción de tecnología, incluyendo el 
uso intensivo de inteligencia artificial.

Bajo el título “Impulsa tu rentabilidad: eficien-
cia por encima de la expansión”, HLB Ecuador, 
firma miembro de la red internacional HLB, 
presentó los resultados del Estudio Global de 
Líderes Empresariales 2025 en un encuentro 
que convocó a empresarios, gremios, medios de 
comunicación y expertos en economía e inno-
vación. El evento incluyó la presentación ejecu-
tiva del informe y un panel regional de alto nivel 
con representantes de México, Colombia, Costa 
Rica y Ecuador.

Entre los hallazgos más relevantes del estudio, 
destaca que el 25% de las empresas aumentó sus 
márgenes de ganancia en más del 5% durante 
2024, gracias a un enfoque centrado en agilidad 
operativa, digitalización y gestión del cambio. 
“El entorno global exige una nueva mentalidad 
empresarial. Las organizaciones ya no compi-
ten solo con productos, sino con su capacidad 
de adaptación y velocidad de respuesta”, afirmó 

Pablo Maldonado, Chairman de HLB México y 
miembro del Comité Ejecutivo Global.

La eficiencia operativa se consolida como prio-
ridad estratégica: el 79% de los líderes empresa-
riales planea rediseñar sus modelos operativos 
en los próximos 12 meses.“No se trata solo de 
implementar herramientas tecnológicas, sino 
de construir una cultura que facilite el cambio 
y mantenga el enfoque en el cliente”, explicó 
Franklin Noguera, Socio Director de HLB Cos-
ta Rica.

El informe también evidencia un renovado com-
promiso con el desarrollo del talento humano: el 
51% de los ejecutivos incrementará su inversión 
en formación, liderazgo y planes de sucesión. 
“La inversión en talento es clave. Las empresas 
que promueven culturas de aprendizaje son las 
que están liderando el cambio”, destacó Daveiva 
Reyes, Socia de HLB Colombia.

Por otro lado, la innovación tecnológica deja de 
ser una ventaja competitiva para convertirse en 
un requerimiento esencial: el 67% de las compa-
ñías más rentables ya aplican inteligencia artifi-
cial (IA) en sus procesos clave, y el 71% utiliza 
analítica predictiva para anticipar cambios en el 
mercado. “La inteligencia artificial y la analítica 
avanzada ya no son diferenciales: son capacida-
des básicas para competir”, sostuvo José Alberto 
Peñaloza, Socio Director de HLB Colombia.

Durante el panel, los expertos coincidieron en 

El rugido de los motores vuelve a tomar las 
carreteras ecuatorianas con la llegada del Cam-
peonato Nacional de RallyMobil “Vuelta al 
Ecuador 2025”. Esta competencia automovi-
lística de élite, organizada por la Federación 
Ecuatoriana de Automovilismo y Kartismo De-
portivo (FEDAK), se llevará a cabo del 25 de 
julio al 3 de agosto, recorriendo once provincias 
del país: Guayas, Chimborazo, Bolívar, Tungu-
rahua, Cotopaxi, Pichincha, Imbabura, Morona 
Santiago, Azuay, Loja y El Oro.

En esta nueva edición, la competencia conta-
rá con el respaldo de Lubricantes Mobil como 
patrocinador oficial. Reconocida mundialmen-
te por su liderazgo en lubricación de alto ren-
dimiento, Mobil refuerza su vínculo con los 
deportes de motor —entre ellos la Fórmula 1, 
MotoGP y el World Rally Championship— 
apostando al desarrollo del automovilismo 
ecuatoriano y al posicionamiento local de sus 
marcas Mobil 1 y RallyMobil.

Las etapas del RallyMobil “Vuelta al Ecuador 
2025” se ejecutarán de la siguiente forma:

● Superprime Guayas (sábado 26 de julio): 
Guayaquil

● Primera etapa (domingo 27 de julio): Chim-
borazo - Bolívar - Tungurahua - Cotopaxi

● Segunda etapa (lunes 28 de julio): Pichincha 
- Imbabura

● Tercera etapa (miércoles 30 de julio): Ciudad 
de Ambato (UNIANDES)

● Cuarta etapa (jueves 31 de julio): Chimborazo 
- Morona Santiago - Azuay - Loja

● Quinta etapa (sábado 2 de agosto): Loja - Pi-
ñas - La Avanzada (El Oro)

“Este patrocinio es una muestra del compromi-
so de Mobil con el automovilismo nacional y 
con los talentos ecuatorianos. Nos enorgullece 
poder acompañar a figuras como Martín Navas 
y otros equipos locales con respaldo técnico y 
visibilidad, impulsando su crecimiento dentro 
y fuera del país”, señala Esteban Saez, Gerente 
de Lubricantes Mobil. Añade que “la presen-
cia de la marca en el RallyMobil nos permite 
fortalecer nuestra conexión con una audiencia 
apasionada por el motor y posicionar nuestros 
lubricantes como sinónimo de tecnología, resis-
tencia y confiabilidad”.

Por su parte, Terpel Combustibles se suma 
como proveedor oficial de combustible del 
campeonato. Los pilotos contarán con bonos de 
consumo para utilizar gasolina Súper Evol-T, 
reconocida por su alto octanaje y excelente des-
empeño en condiciones extremas, fortaleciendo 
así el rendimiento de los vehículos durante la 
competencia.

La Vuelta al Ecuador 2025 no solo promete 
adrenalina y espectáculo, sino también desa-
rrollo económico y turístico para las provincias 

HLB Ecuador presentó los resultados de su Estudio Global de Líderes 
Empresariales 2025, destacando las claves del éxito corporativo en un entorno desafiante

En la fotografía constan de izquierda a derecha: José Alberto Peñaloza: Socio Direc-
tor HLB Colombia, Daveiva Reyes: Socia Directora HLB Colombia, Pablo Maldonado: 
Chairman HLB México, Franklin Noguera: Socio Director HLB Costa Rica y Marcelo 
Albuja: Director del Programa de Maestría en Gestión (MiM) del IDE Business School.

• 25% de las empresas aumentaron sus márgenes en más de 5% en 2024 gracias a estrategias centradas en eficiencia operativa, digitalización y gestión del cambio.
• El 79% de los líderes empresariales planea rediseñar su modelo operativo en los próximos 12 meses para adaptarse a un entorno más ágil, automatizado y resiliente.
• El 67% de las compañías más rentables ya implementa inteligencia artificial en procesos clave, mientras que el 71% utiliza analítica predictiva para anticipar tendencias de mercado.

que la agilidad organizacional, la resiliencia 
operativa y la innovación estratégica serán fac-
tores decisivos para la competitividad regional 
en los próximos años. En un contexto marcado 
por la presión económica, la transformación di-
gital y una creciente demanda de eficiencia, el 
estudio de HLB ofrece una visión clara sobre las 
tres palancas clave para lograr rentabilidad sos-
tenible: procesos optimizados, talento empode-

rado e innovación tecnológica.

Con esta iniciativa, HLB Ecuador reafirma su 
compromiso de generar conocimiento estraté-
gico para fortalecer el ecosistema empresarial, 
aportando valor en la toma de decisiones y en la 
construcción de organizaciones más ágiles, sos-
tenibles y competitivas en la región.

En un evento en el que el automovilismo ecuatoriano vivirá su máxima expresión

Llega una nueva edición del RallyMobil “Vuelta al Ecuador 2025”

De izquierda a derecha, Marcelo Ron, Presidente de la FEDAK; Esteban Saez, Gerente 
de Lubricantes Mobil; Ivanna Mosquera, Viceministra del Deporte y Aldo Paredes, 
Director de Carrera del RallyMobil “Vuelta al Ecuador 2025”

● Del 25 de julio al 3 de agosto se celebrará la 46° edición de este campeonato 
automovilístico, que es el más importante del país
● Lubricantes Mobil será patrocinador oficial del evento y Terpel será provee-
dor exclusivo del combustible Súper Evol-T.
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El Tribunal Supremo ha permitido este 
lunes al Gobierno del presidente estadou-
nidense, Donald Trump, reanudar las ex-
pulsiones de inmigrantes a terceros países 
como Sudán del Sur y El Salvador, lo que 
supone una victoria para la Casa Blanca y 
su campaña de deportaciones masivas.

La decisión del máximo tribunal suspende 
la orden de un juez federal que mantenía 
detenida la deportación de ocho inmigran-
tes a Sudán del Sur, dentro de los que se en-
cuentran dos cubanos y un mexicano.

En una breve orden no firmada, el Supremo 
suspendió la orden del juez federal Brian 
Murphy, de Massachusetts, que el mes 
pasado determinó que la Administración 
de Trump violó una orden que le impedía 
deportar a los ocho inmigrantes a un país 
donde pueden ser torturadas sin darles la 
oportunidad a una defensa legal adecuada.

Debido al fallo del juez Murphy, los ocho 
inmigrantes y once agentes migratorios 
permanecen en una base aérea de Yibuti, 
donde, según los abogados del Gobierno, 
corrían peligro por estar expuestos a un po-

sible ataque de Yemen, además de riesgos a 
su salud por condiciones "deplorables".

Únete a elsalvador.com y podrás leer sin 
límites   

En su alegato frente al Supremo, el Gobier-
no de Trump sostuvo que los inmigrantes 
enviados a terceros países cometieron crí-
menes "monstruosos" y que sus propios 
países no habían querido recibirlos.

De los ocho deportados, solo uno es de 
Sudán del Sur y el resto son originarios de 
Cuba, México, Laos, Birmania y Vietnam.

La legislación estadounidense estipula que 
el Gobierno no puede deportar a migrantes 
a terceros países donde podrían ser tortu-
rados o estar en riesgo.

El Departamento de Estado considera a 
Sudán del Sur como un país peligroso de-
bido al conflicto armado, recomienda a los 
estadounidenses no viajar allí y a inicios de 
mayo retiró del país a su personal no esen-
cial.

El caso de Sudán del Sur es el más reciente 
choque entre el Gobierno republicano y el 
poder judicial, a raíz de las medidas cada 
vez más agresivas para cumplir con la pro-
mesa de Trump de llevar a cabo "deporta-
ciones masivas".

Para acelerar las deportaciones, Washing-
ton está buscando acuerdos con otros paí-
ses para que acepten a migrantes expulsa-
dos del país.

Tribunal Supremo da vía libre al Gobal Gobierno 
de Trump para deportar migrantes a terceros países

El máximo tribunal permite reanudar las expulsiones de inmigrantes a terceros 
países como Sudán del Sur y El Salvador, lo que supone una victoria para la Casa 
Blanca y su campaña de deportaciones masivas.
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El mejor show marino del Ecua-
dor se vive en las costas del cantón 
Puerto López, destino turístico ma-
ravilloso que cada año, entre junio 
a septiembre, recibe a las ballenas 
jorobadas, los colosos del océano.

"Estar en la vigésima séptima edi-
ción del festival de avistamiento de 
las ballenas jorobadas nos llena de 
alegría", dijo el prefecto Leonardo 
Orlando; durante la rueda de prensa 
que se realizó el sábado 21 de junio, 
como lanzamiento de este evento 
que atrae turistas nacionales e ion-
ternacionales.

"En Puerto López, tenemos una 
gran diversidad y producción soste-
nible, el avistamiento de las ballenas 
jorobadas, tiene una connotación 
económica,   cultural y ancestral", 

indicó el prefecto Orlando.

La alcaldesa de Puerto López, Veró-
nica Lucas, manifestó que el avista-
miento de las ballenas jorobadas es 
una de las épocas más esperadas del 
año, e invitó a todos a vivir la fiesta 
en el mar.

"El avistamiento de las ballenas 🐳,
también es un homenaje a la di-
versidad, y al compromiso con un 
turismo sostenible y responsable", 
indicó Lucas.

"Tenemos que trabajar todos por 
Puerto López, por un Manabí más 
sostenible, seguro, de prosperidad, 
paz, igualdad de oportunidades y 
justicia social", indicó la autoridad 
provincial.

En este lugar, más de cincuenta stands en-
tre servidores gastronómicos  y emprende-
dores, atrajeron a los visitantes que desde 
muy temprano acudieron a la plazoleta a 
disfrutar de los sabores de Manabí.

"Qué alegría estar en esta tierra maravillosa, 
la tierra de mis raíces", expresó el prefecto, 
Leonardo Orlando, en su intervención du-
rante el Festival del Ceviche. "Este festival, 
lo hacemos con mucho cariño y en unidad 
para celebrar los 201 años de provincializa-
ción de Manabí", sostuvo Orlando.

La autoridad provincial informó que la Or-
ganización de las Naciones Unidas para la 
Educación, la Ciencia y la Cultura (UNES-
CO), lo felicitó por la designación de Ma-
nabí, como Región Gastronómica Mundial 
2026, y anunció otra muy buena noticia 
para los Jipijapajenses.

Con la UNESCO firmamos un convenio 
de cooperación para que la comida de Ji-
pijapa sea reconocida como patrimonio del 

Ecuador. Además, con la 
alcaldía, academia e his-
toriadores vamos a cons-
tituir el expediente para 
que Jipijapa, sea recono-
cida como Ciudad Crea-
tiva por su  gastronomía.

Angela Plús, alcaldesa de 
Jipijapa, dio la bienveni-
da a los asistentes, y dijo 
que dos platos típicos, 
el ceviche de mani con 
aguacate y el greñoso, 
caracterizan a su cantón, 
y son cocinados con his-
toria, amor, y tradición.

"Con profundo orgullo, 
junto con la Prefectura 
de Manabí, organizamos 
el Festival del Ceviche, 
un evento que no solo enaltece el sabor de 
nuestros platos, sino también el alma mis-
ma de nuestra tierra", precisó Plúa.

El talento de los niños, niñas y jóvenes de 
la Escuela Formativa Municipal de Perse-
cución y Danza de Jipijapa, la orquesta Los 

Diamantes de Valencia, y otros artistas pu-
sieron el ritmo musical de esta gran jorna-
da en honor a los 201 de provincialización 
de Manabí.

¡Éxito total el Festival del Ceviche!
El exquisito e inigualable ceviche con mani y aguacate, fue el protagonista 
del  Festival del Ceviche, evento gastronómico que se realizó el domingo 22 
de junio, en la plazoleta La Libertad de Jipijapa, como parte de las activida-
des por el Mes del Manabitismo.

Puerto López vive la magia de las ballenas jorobadas 
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El Ejército de Israel atacó seis aeropuertos 
y varias aeronaves en diferentes puntos de 
Irán, según un comunicado castrense di-
fundido este lunes 23 de junio, en el día 11 
de la escalada de las hostilidades entre am-
bos países.

Según Israel, las aeronaves destruidas iban 
a ser utilizadas contra los cazas israelíes, 
que llevan días sobrevolando los cielos de 
Irán y bombardeando instalaciones milita-
res y nucleares de la república islámica.

Israel comenzó a bombardear Irán en la 
madrugada del viernes pasado, señalando 
los avances en el programa nuclear de la 
república islámica y la amenaza que supo-
ne para el país su manufactura de misiles 
balísticos.

Desde entonces, la aviación israelí ha ata-
cado infraestructuras militares (sistemas 

de defensa aérea, almacenes de misiles ba-
lísticos...) y plantas nucleares como las de 
Natanz o Isfahán, pero también ha matado 
a altos cargos de la Guardia Revolucionaria 
iraní o a científicos nucleares.

En Irán, los ataques han causado ya más de 
400 muertos, según el último recuento de 
las autoridades iraníes, de los que la mayo-
ría eran civiles y al menos 54 eran mujeres 
o menores de edad. En Israel, los ataques 
con misiles en represalia de Irán han mata-
do a 24 personas hasta ahora, todos civiles, 
según las autoridades israelíes.

Además, Estados Unidos entró en la gue-
rra con una serie de bombardeos contra 
las tres principales centrales nucleares del 
país (Natanz, Isfahán y Fordo) durante la 
madrugada del domingo, con el objetivo 
oficial de evitar que Teherán logre fabricar 
una bomba atómica.

«Si el régimen iraní se niega a llegar a una 
solución diplomática pacífica, en la cual, por 
cierto, el presidente todavía está interesado y 
comprometido, ¿por qué no debería el pue-
blo iraní quitarle el poder a este régimen in-
creíblemente violento que lo ha estado repri-
miendo durante décadas?» dijo la secretaria 
de prensa, Karoline Leavitt, en Fox News.

Estados Unidos se unió el fin de semana a 
la campaña militar de Israel para destruir el 
programa nuclear iraní y bombardeó sitios 
de enriquecimiento nuclear fuertemente 
protegidos.

Funcionarios del gobierno de Trump han 
repetido con insistencia que el objetivo de 
los ataques era impedir que Teherán se dote 
del arma atómica y no el hacer caer a las 
autoridades.

Pero el presidente Donald Trump sembró 
la duda.

«No es políticamente correcto usar el tér-
mino ‘cambio de régimen’, pero si el actual 
régimen iraní no puede hacer que Irán 
vuelva a ser grande, ¿por qué no habría un 
cambio de régimen? ¡¡¡MIGA!!!», publicó 
Trump el domingo en su plataforma Truth 
Social, jugando con su famoso acrónimo 
MAGA, como se conoce al movimiento 
ultraconservador estadounidense «Haz a 
Estados Unidos grande otra vez».

El Pentágono afirmó haber «devastado el 
programa nuclear iraní», pero el director 
del Organismo Internacional de Energía 
Atómica (OIEA), Rafael Grossi, asegura 
que de momento no es posible evaluar el 
alcance de los daños.

Israel, Estados Unidos y otras potencias 
occidentales acusan a Irán de querer cons-
truir armas nucleares ocultándose detrás 
de su programa nuclear civil, algo que la 
República Isámica niega.

Irán atacó una base militar de 
Estados Unidos en Catar, en represalia a bombardeos

En Irán, los ataques han causado más de 400 muertos. Mientras que en Is-
rael, los ataques con misiles han matado a 24 personas, todos civiles.
Nueve científicos nucleares iraníes muertos tras ofensiva de Israel

Trump «todavía está interesado» 
en solución diplomática con Irán, según Casa Blanca
Donald Trump cree que los iraníes deberían derrocar a su gobierno si se nie-
ga a negociar sobre su programa nuclear, pero el presidente estadounidense 
«todavía está interesado» en la diplomacia, dijo la Casa Blanca el lunes.
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Científicos revelan que compuestos del té, cacao y frutas 
podrían ayudar a controlar la presión arterial
Los flavanoles presentes en alimentos como el cacao y el 
té pueden mejorar la salud vascular y reducir la presión 
arterial. 

Un cambio sencillo en la dieta diaria podría ofrecer una 
solución accesible y natural para la presión arterial alta. Esa 
es la conclusión de un nuevo análisis publicado en la revis-
ta European Journal of Preventive Cardiology. La revisión, 
liderada por científicos de la Universidad de Surrey, evaluó 
145 ensayos clínicos aleatorizados sobre el consumo de fla-
vanoles (o flavan-3-oles), compuestos naturales presentes 
en alimentos como el té, el cacao, las uvas y las manzanas. 
El estudio encontró que estos compuestos ayudan a reducir 
la presión arterial y mejoran la función del endotelio, la 
capa interna de los vasos sanguíneos.

El análisis integró datos de más de 5.200 participantes y 
mostró que los efectos beneficiosos fueron especialmente 
notables en personas con hipertensión. En algunos casos, 
la reducción de la presión fue similar a la lograda con cier-
tos medicamentos antihipertensivos. Este hallazgo podría 
tener implicaciones importantes para la prevención de en-
fermedades cardiovasculares mediante intervenciones nu-
tricionales simples y sostenibles.

Más allá de los valores de tensión, los flavanoles también 
mejoraron la función vascular. Esta mejora, independiente 
de los cambios en la presión arterial, sugiere que los be-
neficios de los flavanoles se extienden a la salud general 
del sistema circulatorio. Con efectos adversos mínimos y 
una base alimentaria ampliamente disponible, esta investi-
gación refuerza el potencial de la dieta como herramienta 
clave en la prevención cardiovascular.

Una revisión de gran escala y profundidad clínica

Los investigadores revisaron ensayos publicados entre 
1946 y 2024 que involucraban el consumo de alimentos, 
bebidas o suplementos ricos en flavan-3-oles. Esto incluye 
fuentes naturales como el cacao, el té, las uvas, las manza-
nas, y extractos específicos como epicatequina o epigaloca-
tequina galato. 

En total, se analizaron 145 ensayos 
clínicos que abarcaron distintas po-
blaciones y contextos clínicos, lo que 
refuerza la validez de los resultados.

Los participantes recibieron un pro-
medio de 586 miligramos diarios de 
flavan-3-oles, con un intervalo de 
confianza entre 510 y 662 mg. Esta 
cantidad se alcanzaba mediante el 
consumo repetido y crónico de estos 
compuestos, en formatos como bebi-
das, extractos o alimentos funcionales. 
La presión arterial se midió tanto en 
consultorios médicos como a través de 
monitores ambulatorios de 24 horas, 
lo que permitió una evaluación preci-
sa y continua de los efectos.

Científicos revelan que compuestos del té, 
cacao y frutas podrían ayudar a controlar la presión arterial
Una nueva revisión sistemática reve-
la que los flavanoles, presentes en el 
cacao, té, manzanas y uvas, tienen un 
efecto comparable al de algunos medi-
camentos en personas con hipertensión.

El resultado fue claro: la presión sistó-
lica bajó en promedio 2,8 mmHg y la 
diastólica en 2,0 mmHg, en condicio-
nes de consumo sostenido.

Cuando se analizaron los datos de pa-
cientes con hipertensión, los efectos 
fueron aún mayores, con descensos 
de hasta 5,9 mmHg. Estas reducciones 
son relevantes desde el punto de vista 
clínico, ya que disminuyen significati-
vamente el riesgo de eventos cardio-
vasculares.

Flavanoles y función endotelial: bene-
ficios más allá de la presión arterial

"Los hallazgos son alentadores para 
aquellos que buscan formas accesibles 
de controlar su presión arterial y apo-
yar la salud de su corazón a través de 
agradables cambios dietéticos", dijo el 
profesor de la Universidad de Surrey, 
Christian Heiss, autor del estudio.

Uno de los hallazgos más importantes 
del estudio fue el efecto positivo sobre 
la función endotelial. La dilatación 
mediada por flujo (FMD, por sus si-

glas en inglés) mejoró tras la ingesta 
aguda (+2,0%) y repetida (+1,7%) de 
flavanoles, independientemente de si 
la presión arterial bajó o no. Esto su-
giere que los beneficios vasculares de 
estos compuestos van más allá de la 
presión sanguínea.

La función endotelial es clave en la 
regulación del tono vascular y la pre-
vención de procesos inflamatorios 
y ateroscleróticos. Su deterioro está 
asociado con un mayor riesgo de en-
fermedad cardiovascular, por lo que 
mejorarla tiene implicaciones amplias 
para la salud del sistema circulatorio. 
Esta es una de las primeras veces que 
se documenta este beneficio en una 
revisión a gran escala.

Además, los beneficios observados fue-
ron consistentes en diferentes subgrupos: 
personas con factores de riesgo cardio-
vascular, adultos mayores, y pacientes 
con presión elevada. Esto refuerza la apli-
cabilidad general del hallazgo, aunque el 
estudio también indica que los efectos 
más potentes se observaron en personas 
con presión arterial elevada al inicio.

Comparables a me-
dicamentos, pero 
sin efectos secun-
darios importantes
Un hallazgo des-
tacado fue que los 
efectos de los fla-
van-3-oles sobre 
la presión arterial 
fueron similares a 
los observados con 
algunos medica-
mentos antihiper-
tensivos leves.
Esta observación 
es particularmente 

relevante en el contexto de prevención 
cardiovascular y salud pública. El uso 
de alimentos funcionales podría com-
plementar o incluso reducir la necesi-
dad de fármacos en ciertos pacientes.

Además, los eventos adversos reporta-
dos fueron mínimos: solo el 0,4% de 
los participantes informó algún efecto 
no deseado, y en general fueron leves. 
Esto convierte a los flavanoles en una 
intervención segura para la mayoría 
de las personas, incluso a largo plazo. 
La seguridad de este tipo de interven-
ciones es clave para su incorporación 
en recomendaciones clínicas.

Aunque el efecto fue más fuerte con 
compuestos como la epicatequina (pre-
sente en el cacao), también se observaron 
beneficios con el té verde y negro, extrac-
tos de uva, y manzanas. Esto sugiere que 
una dieta diversa rica en estos alimentos 
puede lograr beneficios acumulativos y 
sostenidos sobre la salud vascular.

Como en toda revisión sistemática, los 
autores reconocen limitaciones. La he-
terogeneidad entre estudios fue consi-
derable (I2 > 50%), lo que indica que 
los resultados varían según el diseño, 
la dosis, y el perfil de los participantes. 
Además, algunos estudios incluidos te-
nían duraciones cortas, lo que impide 
evaluar efectos a muy largo plazo.

Otro punto es que no se encontró una 
relación clara entre la duración del 
estudio y la magnitud del efecto, lo 
que sugiere que otros factores, como 
la dosis o la biodisponibilidad indi-
vidual, podrían estar influyendo. El 
análisis de metarregresión identificó 
una relación dosis-dependiente solo 
en los estudios con cacao, no así con 
otras fuentes.


